

Rusia. Jornada Nacional de Acción por los habitantes de las residencias de trabajadores

Miles de personas se reunieron en las manifestaciones que tuvieron lugar el sábado 30 de septiembre, en una quincena de ciudades rusas, por iniciativa del Movimiento de Residencias de Trabajadores de Rusia y en el marco de las "Jornadas Mundiales de Desalojo Cero 2006". La Unión de Comités (*Soviets*) de Coordinación de Rusia (SKS) y la Alianza Internacional de Habitantes apoyaron esta jornada. En todo el país, varios millones de trabajadores llevan viviendo de 10 a 30 años en estos edificios insalubres que, originalmente, fueron construidos como viviendas temporales. Son los primeros afectados por la entrada en vigor del nuevo código de vivienda a principios de año (que los ha privado del derecho a la vivienda), pero también los primeros en movilizarse. El Movimiento de Residencias de Trabajadores de Rusia se creó en julio de 2006, con motivo del Foro Social de Rusia. La jornada de acción del 30 de septiembre, la segunda de este tipo, se desarrolló en un momento en el que la movilización ya ha conseguido importantes victorias, en particular la adopción en primera lectura de las enmiendas al código de vivienda que responden a las enérgicas reivindicaciones realizadas. Como las primeras victorias fueron seguidas por una cierta desmovilización, las manifestaciones han sido menos masivas que a principios de año; no obstante ha habido concentraciones en Moscú, San Petersburgo, Izhevsk, Perm, Yaroslavl, Tomsk, Omsk, Nijnevartovsk, Saratov, Ufa, Ekaterinburgo y en otras ciudades. Es de notar que la mayoría de los manifestantes pertenecen a las residencias que se privatizaron ilegalmente en los años 90 y cuyo estatuto no se ha tenido en cuenta en la legislación actual, lo que ha convertido a sus habitantes en fantasmas, ya que no existe en ningún papel oficial.

Los manifestantes reivindican el respeto del derecho a la vivienda, la revisión radical del nuevo código de vivienda y de la adopción definitiva de las enmiendas que los diputados de la oposición proponen, la declaración de ilegalidad de los desalojos, la anulación de las privatizaciones ilegales de las residencias de trabajadores y la garantía del derecho de los habitantes de dichas residencias a una vivienda social o a la privatización gratuita de la vivienda social (ya reconocida legalmente gracias a las luchas anteriores, pero con la condición de que las residencias sigan siendo de propiedad municipal).

En **Moscú**, el Movimiento de Residencias de Trabajadores local (DOM) organizó una concentración en el centro de la ciudad y movilizó a alrededor de 300 personas, en representación de una veintena de residencias urbanas. Desafortunadamente, esta vez sólo participaron las delegaciones y no se contó con la presencia masiva de los habitantes de las residencias.

Las pancartas llevaban las siguientes inscripciones: "El nuevo código de vivienda nos convierte en sin techo", "No al despotismo del poder", "No a la servidumbre en nuestras residencias".

Irina Bergalieva, presidenta del DOM, hizo un llamamiento a los habitantes para que continuaran con la lucha. "Aún queda mucho por hacer, los habitantes de las residencias privatizadas y no municipales siguen sin derechos. Las autoridades continúan apiñándonos en las habitaciones y aumentando arbitrariamente las tarifas municipales. Algunos habitantes ya han sido desalojados, otros han evitado el desalojo gracias a la movilización de los militantes y a los vecinos que se interpusieron. Incluso las enmiendas mínimas al código de vivienda, que nosotros apoyamos, se han adoptado tan sólo en primera lectura, así que ¡hay que continuar trabajando!", declaró durante el encuentro.

En **Izhevsk** (Udmurtia), cientos de personas –conducidas por el Movimiento de Residencias de Trabajadores local– se manifestaron desde el Palacio Presidencial hasta la residencia del Procurador de la República y la sitiaron. En su mayoría, eran habitantes de residencias privatizadas o pertenecientes a estructuras federales. Los manifestantes gritaron "¡No a las arbitrariedades del Procurador!", "¡Sí al derecho de privatización de la vivienda social!", "¡Libertad para los habitantes de las residencias de trabajadores!" La resolución del meeting de clausura se transmitió *in situ* al Procurador.

Las acciones de protesta que tuvieron lugar a principios de año presionaron a las autoridades a prometer el respeto del derecho de los habitantes de las residencias municipales a privatizar sus viviendas, pero tardan en poner en práctica su promesa. Lo más indignante es que las tentativas de desalojo continúan y que sólo fracasan por la resistencia de los habitantes. En fin, la situación de los habitantes de las residencias privadas sigue sin resolverse.

En **Ufa**, la concentración fue organizada por las comisiones de habitantes amenazados por el desalojo, debido a que sus viviendas del centro de la ciudad van a ser demolidas. Los manifestantes añadieron nuevas reivindicaciones a aquellas comunes a todo el movimiento de las residencias: la de la dimisión del alcalde de la ciudad y la finalización de los desalojos.

La resolución adoptada al final del encuentro establece que el nuevo código de vivienda tiende a privar del derecho al alojamiento a la mayoría de la población y a facilitar los desalojos de las clases más pobres.

En **Tomsk**, el problema sigue siendo muy grave. Gracias al llamamiento del Movimiento de Residencias de Trabajadores local, casi un millar de personas salieron a manifestar su cólera contra los poderes

locales, que continúan ignorando a los habitantes de las residencias. Allí, la mayoría de las residencias no son propiedad de la municipalidad sino de empresas privadas o de los numerosos institutos científicos federales que abundan en esta ciudad universitaria. A pesar de las acciones de protesta que ya se han producido y de los procesos judiciales en los que se las encontró culpables de violar el derecho a la vivienda, las autoridades locales se muestran renuentes a hacer cambios.

"Nos hacen promesas y hacen como si nos ayudaran pero, en realidad, no hacen nada. Los desalojos son cada vez más frecuentes incluso", comentaba indignado uno de los militantes del movimiento.

En **Ekaterinburgo**, cansados de esperar el prometido reconocimiento legal de su derecho a vivir en las residencias, los habitantes están en huelga de hambre desde hace días.

En **Saratov**, la concentración –organizada por el Partido Comunista Obrero de Rusia (RKRP)– sólo movilizó a una centena de personas, casi todos militantes de ese partido. Los eslóganes pedían la retirada del nuevo código de vivienda. Ya había tenido lugar otra manifestación unos días antes, durante una sesión del Consejo municipal.

En **San Petersburgo**, se organizaron dos acciones. La primera, apoyada por el Movimiento para las Iniciativas Ciudadanas, tuvo lugar frente a una de las residencias de trabajadores, propiedad de la fábrica "Kompressor", con el fin de atraer la atención de las autoridades sobre ese caso específico de privatización ilegal y sobre la difícil situación de sus habitantes que se consideran "inexistentes", en términos oficiales. La acción reunió principalmente a los habitantes de dicha residencia.

La otra manifestación fue organizada por el Comité de Coordinación de las Residencias de Trabajadores de la ciudad y reunió alrededor de 500 personas. Los habitantes, que agitaban pancartas con el domicilio de su residencia, reivindicaron el traslado de sus viviendas al fondo inmobiliario municipal y la garantía del derecho a conservarlas, al grito de: "¡Devuélvannos nuestras viviendas!"

Aunque la mayoría de los manifestantes eran mujeres y niños, dos autobuses de Omons (los policías antidisturbios rusos) y 12 coches policiales rodearon la concentración.

En **Omsk**, un encuentro público del Movimiento de Residencias de Trabajadores local reunió alrededor de 300 personas que apoyaban las reivindicaciones comunes de esta jornada nacional de acciones.

En esta ciudad, las autoridades municipales ya han reconocido el derecho de los habitantes de las residencias municipales a privatizar sus viviendas. Además, los procesos judiciales entablados empiezan a resolverse favorablemente y muchas operaciones de privatización han sido calificadas como ilegales, lo que permite su desprivatización y el derecho de sus habitantes al alojamiento.

Sin embargo, hay un nuevo problema que toma cada vez más importancia: la ofensiva de las compañías fiduciarias privadas que cuenta con el apoyo de los poderes locales.

En **Nijnevartovsk**, a causa del frío (alrededor de 0 grados) y la distancia (ya que el ayuntamiento prohibió la manifestación en el centro de la ciudad), tan sólo se movilizó un centenar de habitantes. No obstante, se hicieron presentes algunos representantes de los poderes locales y los periodistas cubrieron el acontecimiento.

En **Perm**, varios cientos de personas se movilizaron gracias al llamamiento del Movimiento de Residencias de Trabajadores local y de la Red de Resistencia del *Soviet* local. El eslogan principal era: "¡Devuelvan las residencias usurpadas a sus habitantes!" Según Anastasia Maltseva, coordinadora del *Soviet*, hasta los policías empezaron a hacer preguntas, preocupados por su propia situación, ya que muchos de ellos viven en residencias.

En **Yaroslavl**, como el Ayuntamiento acababa de ceder a las reivindicaciones del movimiento y de acordar a los habitantes de las residencias municipales el derecho a la privatización de sus viviendas, no hubo muchos manifestantes. Sin embargo, estaban presentes los habitantes de residencias privatizadas, para la mayoría de los cuales era su primera acción de protesta. Acordaron lanzar una campaña masiva de información dirigida a los habitantes más amenazados por los desalojos.

Para acabar de pasar revista, hay que señalar que las autoridades no asistieron a las manifestaciones en ningún lugar, excepto en Nijnevartovsk. No obstante, los medios de comunicación cubrieron ampliamente esta jornada de acción, lo que permite esperar que contribuya al menos a acelerar la adopción de las enmiendas ya discutidas en la Duma Estatal. Además, como los problemas de vivienda van más allá del caso particular del de las residencias de trabajadores, la Unión de Comités (*Soviets*) de Coordinación (SKS) prepara otra jornada nacional de acción para finales de octubre, siempre en el marco de la Campaña Internacional contra los Desalojos.

Carine Clément, Instituto de Acción Colectiva (info@ikd.ru)